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4次拦网得分助女排3比2险胜卫冕冠军美国队

重庆妹子袁心玫月防守真硬！

在29日进行的巴黎奥运会体操男子团体决赛中，由邹
敬园、张博恒、刘洋、肖若腾、苏炜德组成的中国队前五项积
累了三分多的巨大优势，但在最后一项单杠上因出现重大失
误遭日本队逆转，与金牌失之交臂。

以0.532分之差遗憾失金

根据资格赛成绩，排名前两名的中国队和日本队分在同
一组。首轮以自由操开场，日本队在这个项目上有着相对优

势，第一轮结束后以0.734分的优势领先。第二轮鞍
马，日本队核心人物桥本大辉从器械上掉下，只拿到
13.100分。中国队邹敬园、张博恒、肖若腾稳扎稳打，
将领先优势夺回。在第三轮吊环比赛中，刘洋尽显“吊
环王”实力，一举拿下全场最高的15.500分，邹敬园、张

博恒的得分也都在同组的日本队选手之上。虽然第四轮跳
马日本队追回与中国队的一些分差，但来到中国队的优势
项目双杠上，邹敬园以高质量的一套动作拿到16.000的高
分，张博恒再下一城攻下15.100分，中国队以3.267分的领
先优势将对手拖入最后一个项目的比拼。

就在大家以为胜利的天平已经倾向中国队时，小将苏
炜德在完成单杠动作时，两次从杠上摔下，仅拿到11.600
分。虽然队长张博恒完美地完成了比赛，但两队之间的胜
负关系似乎已成定局。最终，中国队总分259.062分，以
0.532分之差遗憾负于老对手日本队。

苏炜德遭质疑肖若腾泪洒赛场

在决赛中，中国队一度握有3.2分的巨大优势，然而苏
炜德的两次掉杠最终让中国男团梦碎。赛后不少网友质疑
为什么让多次在世界大赛中出现重大失误的苏炜德替补出
场。原来，苏炜德不光在奥运会出现两次掉杠，在世锦赛和
亚运会的比赛中也均出现掉杠。“今天对我来说是一个特别
大的教训，非常遗憾。还有就是对不起，我的队友大哥们非
常努力，也经历了很多伤病，好不容易熬过来了，但是因为
我今天的失误没有拿到金牌。”本场代替孙炜出战的苏炜德
赛后致歉道。不过在赛后，中国队的选手们并没有把失利
归咎于个人。男队队长张博恒就表示，“比赛失败肯定不是
因为哪个人的问题，还是因为我们在决赛中有疏忽，或者心
态上没有及时地舒缓。”

在一场极为遗憾的失利之后，想要调整好心情无疑并
不容易。赛场上，老将肖若腾的眼泪令人揪心。下场之后，
他也坦言自己情绪有些乱，“接受不了”这样一场失利。“比
赛中无论谁有一个更好的表现，我们都可能获得这枚金牌，
我们还是有实力的。我哭可能是因为决赛我没有发挥好，
所以非常遗憾。我们很珍惜这枚银牌，因为这是对于我们
成绩的肯定，但是我们之所以很伤心，是因为我们有一个更
高的追求，想去赢得冠军。”巴黎周期当中，肖若腾在满身伤
病的影响下努力坚持，奥运舞台上也拼尽了全力，但最终还
是未能拿下这枚渴望已久的团体金牌，“我也说不清（现在
的情绪），想想有时也想笑，很怪，人生总是这个样子，生活
总是这样。”

痛失男团金牌，并非一人之责

里约奥运会遭遇“零金滑铁卢”后，时任体操中心主任
罗超毅曾说：“按照现在传统体校、体工队模式的人才存量，
估计只能勉强撑到2024年。”得益于2008年北京奥运会得
天独厚的时代红利，2012年伦敦奥运会时，中国体操尚能蹭
到一丝余温；2024年巴黎奥运会，无论是教练员、官员还是
运动员，那些熟悉的身影早已逐一远去。

客观而言，体操是锻炼柔韧、协调、体能的基础运动大
项，但的确成材也慢，想要培养全能选手更慢。曾有教练给
记者算过一笔账：即便是顶级运动员，掌握一个新动作最少
也要两个月；在男子六个项目、女子四个项目里，只有跳马
是一个动作，其他都是多个动作的编排组合。

团体金牌之重，在于它不仅代表场上选手的竞赛能力，
更能体现一个国家（地区）的综合竞技实力。体操何时能全
面重返校园？怎样能让更多孩子在体育竞技的道路上继续
走下去？基层优秀教练该如何培养？如何在国际体操联合
会里更好地维护中国话语权？……还有太多的问题，在等
待答案。 据新华社

关键拦网给力 蔡斌没看错袁心玥

本场比赛，中国女排首发阵容为：主攻朱婷、李
盈莹，副攻袁心玥、王媛媛，接应龚翔宇，二传刁琳
宇，自由人王梦洁。

袁心玥在赛前接受采访时就表示要想击败强
队，中国女排每个人需要打出自己的特点，同时全队
要拧成一股绳。没错，奥运会首战，中国女排将士就
是这么做的。这场比赛，袁心玥和王媛媛的拦网都
很给力，她俩组成了一道网上长城，成功限制了美国
女排的进攻，其中袁心玥4次拦网得分，王媛媛3次
拦网得分。进攻方面，李盈莹决胜局拿到了9分，全
场得到26分，堪称这一战中国女排的大腿，但也不
能忽视其他队友的支援。朱婷得到17分，龚翔宇13
分，袁心玥12分，王媛媛得到7分。自由人王梦洁和
龚翔宇还分别贡献了13次和10次扑救，朱婷和王媛
媛也各有8次扑救。

赛后，上演绝杀的老将朱婷表示自己非常珍惜
能够回来比赛的机会，“有种种不易，对我来说，要珍
惜每一场球，每一次站在赛场上的机会。至于我的
表现好不好，要让大家来评价。”她认为，中国队最终
能够胜利的原因是“不放弃”！

值得一提的是，中国女排前主教练郎平也来到
了现场，中国女排获胜后，她兴奋地与身边的魏秋月
紧紧拥抱，并和场地中的朱婷隔空飞吻。看台上，

“中国红”也映红了每一位球迷的笑脸。

“要一场一场来，这只是刚刚开始”

赢得“开门红”后，主教练蔡斌赞扬了队员们顽
强拼搏的精气神，并解读了他在场上做出的一些关
键战术调整。

中国队抓住美国队开场慢热的机会连下两局，
但随后美国队状态复苏将比赛拖入五局大战。中国
女排姑娘们顶住了压力，赢下决胜局。对此，蔡斌认

为：“（对于奥运比赛）我们不能想得太好，我们要做
最困难的准备。”

“对方换了两个主攻上来，造成的冲击力还是
很强，我们这边还是略显保守，所以局面有些被
动。”对于第三局和第四局的波动，他解释道：“当时
我们一直想扭转（落后局面），但气势还是没有起
来。我个人觉得大家已经做得非常好了，最后阶段
都顶住了，把我们的气势一步步往上升。”决胜局
中，美国队率先拿到8分，双方更换场地后，美国队
已准备再次发球。尽管此时中国队仅落后一分，蔡
斌却令人意外地立即叫了暂停。暂停归来，李盈莹
连得四分，帮助中国队取得领先优势。对于这次成
功的暂停，蔡斌解释道：“其实这一分很关键，因为
当时的比赛阶段是关键的，是一定要咬住节奏的，
咬不住的话就会很被动。”

为何会在第四局暂时换下当时进攻成功率较
高的朱婷，蔡斌也做了解读：“其实是让她下来喘一
口气，第五局她回去以后，得到了关键（锁定胜局）
的一分，朱婷的下手还是很老到的。”对于接下来的
巴黎奥运征程，蔡斌表示：“要一场一场来，这只是
刚刚开始。”

中国女排赢下首战，小组出线局势大好，同组还
有法国和塞尔维亚，其中法国队实力较弱，在这个小
组属于打酱油的角色。中国女排击败法国队没有任
何悬念，如果能击败塞尔维亚，那么可以争取以小组
第一身份晋级，同时争取拿到比较好的四分之一决
赛对位。

据新华社

在29日进行的巴黎奥运会
女排A组小组赛中，中国队3比
2险胜东京奥运会冠军美国队，
赢得“开门红”，并打破20年来

中国女排不敌美国的魔咒。本场中国女
排2比0领先被追平，决胜局一度7比8
落后。关键时刻，中国女排将士敢打敢
拼，李盈莹连续扣杀，王媛媛拦网给力，最
后朱婷一锤定音拿下比赛。这场比赛重
庆妹子袁心玥的表现相当精彩，作为女排
队长的她和王媛媛组成了一道网上长城，
成功限制了美国女排的进攻，不仅4次拦
网得分，全场还拿下12分。

两次掉杠
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中国队球员袁心玥（左一）在比赛中扣球 新华社发


